



Rundschreiben Nr. 8 / 20
Bremen, den 10.01.2020

Quelle: DSLV 241/19
Tatjana Kronenbürger

**BIBB-Ausbildungsmarktanalyse 2019:
Rückläufige Schulabgängerzahl erreicht Ausbildungsmarkt**

Im Ausbildungsjahr 2019 ging die Zahl der neu abgeschlossenen dualen Ausbildungsverträge nach Erhebungen des BIBB bundesweit zurück und sank um 1,2 Prozent gegenüber dem Vorjahr. Dabei sanken auch die neu abgeschlossenen Ausbildungsverträge für Kaufleute für Spedition und Logistikdienstleistung um 7,6 Prozent gegenüber dem Jahr 2018. Beim Beruf des Berufskraftfahrers gab es eine positive Entwicklung um 2,4 Prozent.

Sehr geehrte Damen und Herren,

laut Erhebung des Bundesinstituts für Berufsbildung (BIBB) lag die Nachfrage mit 598.800 jungen Menschen, die entweder einen Ausbildungsvertrag abschlossen – oder noch auf Ausbildungsplatzsuche waren - um 11.200 (- 1,8 %) unter dem Vorjahreswert. Damit haben die seit 2016 wieder sinkenden Schulabgängerzahlen den Ausbildungsmarkt erreicht. Parallel dazu ging im Jahr 2019 auch die Zahl der neu abgeschlossenen dualen Ausbildungsverträge zurück. Mit 525.100 fiel sie um 6.300 etwas niedriger aus als 2018 (- 1,2 %).

Dies sind zentrale Ergebnisse der BIBB-Analysen zur Entwicklung des Ausbildungsmarktes im Jahr 2019. Sie basieren auf der BIBB-Erhebung über neu abgeschlossene Ausbildungsverträge zum Stichtag 30. September sowie auf der Ausbildungsmarktstatistik der Bundesagentur für Arbeit (BA).

Im laufenden Ausbildungsjahr wurden 5.694 neue Ausbildungsverträge für den Beruf Kaufmann/Kauffrau für Spedition und Logistikdienstleistung abgeschlossen, ein Minus von 7,6 Prozent gegenüber dem Jahr 2018, als noch 6.162 junge Menschen eine kaufmännische Ausbildung im Speditionsbereich begannen.

Bei den Fachkräften für Lagerlogistik sank die Zahl der neu abgeschlossenen Ausbildungsverträge um 3,4 Prozent von 11.028 auf 10.653. Die Ausbildungsverhältnisse der Fachlageristen/Fachlageristinnen sanken ebenfalls leicht um 0,3 Prozent von 6.228 auf 6.207.

Bei der Berufskraftfahrerausbildung hat es gegenüber dem Vorjahr eine positive Entwicklung gegeben. Bis September 2019 hatten 4.044 Auszubildende mit einer dreijährigen Fahrerausbildung begonnen, 2,4 Prozent mehr als im Jahr 2018.

Die Entwicklung der Ausbildungszahlen bei den Fachkräften für Möbel-, Küchen- und Umzugservice ist positiv. Sie stiegen im Bundesdurchschnitt um 3,7 Prozent von 567 auf 588.

Der DSLV Bundesverband Spedition und Logistik weist darauf hin, dass die vom BIBB zur Verfügung gestellten Werte der prozentualen Veränderung in Prozent in manchen Fällen, insbesondere bei der Auswertung auf Ebene der Bundesländer, irreführend und deshalb für die tatsächliche Verwendung nur eingeschränkt nutzbar sind. Aus diesem Grund empfiehlt der DSLV die Fokussierung auf die Absolutwerte.

Der DSLV hat die vom BIBB ermittelten Ausbildungszahlen für ausgewählte Ausbildungsberufe aus Spedition und Logistik (bundesweit, Anlage 1) sowie die Zahlen für Kaufleute für Spedition und Logistikdienstleistung (nach Bundesländern, Anlage 2) zusammengestellt. Zahlen zu weiteren Ausbildungsberufen liegen dem DSLV vor und können auf Anfrage gern zur Verfügung gestellt werden.

Die gesamte BIBB-Erhebung sowie nach Ländern, Regionen, Ausbildungsbereichen und Berufen differenzierte Zahlen können zudem auf der Internetseite des BIBB unter

<https://www.bibb.de/de/103880.php>

eingesehen werden.

Mit freundlichen Grüßen

Verein Bremer Spediteure e.V.

Robert Völkl

Anlagen